
Программа  бесплатной догазификации в Пермском крае, стартовавшая два года назад, к настоящему моменту позволила подключить к газу 
около 10 тыс. домохозяйств, притом что число заявок приблизилось к 50 тыс. «Газпром» выделил на догазификацию в крае более 10 млрд руб. 
Эксперты считают, что увеличению темпов газификации мешает отсутствие кадров, а популярность программы можно повысить, добавив 
к бесплатному монтажу газопроводов до фасадов домов льготу на покупку внутридомового газового оборудования, которое абонент 
приобретает за свой счет.

Пермяки попали в сети
Догазификация сбывается 
В 2021 году Пермский край оказал
ся в числе 15 регионов РФ, в которых 
власти и «Газпром» договорились 
провести догазификацию. Програм
ма реализуется по поручению прези
дента РФ.

Догазификация — строительство 
газовых сетей к частным домовладе
ниям в уже газифицированных на
селенных пунктах без привлечения 
средств граждан. Те домовладения, 
которые находятся в населенных 
пунктах, где есть газ, будут догази
фицироваться до границ земельного 
участка бесплатно, решили власти. В 
Пермском крае правительство взяло 
на себя повышенное обязательство: 
доплачивать газовикам, чтобы они 
доводили газ еще ближе к потребите
лю — прямо до фасада дома.

Уровень газификации в Пермском 
крае — средний по стране. На конец 
2021 года он составлял 62,9%, при 
этом более высокий уровень отмеча
ется в городах Прикамья — 73%, тог
да как на селе — только 30,9%.

Из 45 муниципальных образова
ний региона на 2021 год были гази
фицированы 39, то есть имели под
веденные к поселкам газопроводы. 
Однако далеко не везде при строи
тельстве газопровода жители под
ключали свои домовладеления к га
зу. «В прежние годы „Газпром“ стро
ил газопровод до поселка, а отво
ды до дома строились за счет насе
ления. Решение о строительстве то
го или иного газопровода принима
лось исходя из заявок потенциаль
ных потребителей, которые собира
ли и подавали власти муниципали
тета. Но не всем эта услуга была по 
карману»,— вспоминает бывший 
гендиректор ООО «Пермрегионгаз» 
Игорь Шубин.

Бывший гендиректор АО «Газ
пром газораспределение Пермь» 
(ГГП) Николай Благов отмечает, что 
подключение домохозяйства до гра
ницы участка была весьма недеше
вой услугой. Крупное домохозяйст
во могло заплатить 100–150 тыс. руб., 
мелкий дом — около 80 тыс. руб.

На начальном этапе программы 
сообщалось, что более 50 тыс. домо
владений Прикамья могли попасть 
под «догазификацию», что менее 7% 
от всех газифицированных в Перм
ском крае квартир и домов (по дан
ным «Газпрома», их в Пермском крае 
777 тыс.).

Президентская программа стала 
очень популярна в Прикамье. За два 
года ее действия поступило 44 тыс. 
заявок на догазификацию, из них 
96% переведены в договоры. По ито
гам первого года действия програм
мы регион занял второе место в Рос
сии по количеству исполненных зая
вок после Московской области.

«Газпром», в свою очередь, со
здал возможность для подключе
ния 23,5 тыс. домовладений в 2022 
году. В 2023 году появилась техни
ческая возможность для догазифи
кации еще около 18 тыс. домовла
дений. Наиболее активными по 
количеству заключенных догово
ров и осуществленных пусков га
за стали Пермский округ и Пермь, 
а также Кунгурский округ, сообщи
ли в «Газпром газораспределение 
Пермь».

Подключить газ сразу всем жела
ющим «Газпром» оказался не в силах. 
По данным компании, в рамках до
газификации в 2022 году газ был по
дан в 5,2 тыс. домовладений, в 2023 
году — в 4,9 тыс. Таким образом, бы
ла выполнена только каждая четвер
тая заявка, и очередь на подключе
ние растягивается на годы.

«Очередь на догазификацию есть, 
сложно отработать одновременно 
все заявки с сел и деревень»,— под
твердил проблемы с очередями 
Игорь Быкариз, глава Краснокамско
го городского округа.

В «Газпром газораспределение 
Пермь» отмечают, что своевременно 
выполняют подключение потреби
телей, готовых к приему газа. «Срок 
подключения домовладения к газо
вым сетям там, где для этого уже со
здана техническая возможность, за
висит от готовности потребителей 

к приему газа»,— пояснили в пресс
службе ГГП.

Для подачи газа собственнику не
обходимо подготовить свой дом к 
приему газа: оборудовать котельную, 
купить и установить газовое обору
дование, а также с помощью специа
лизированной организации обеспе
чить строительство газовой развод
ки в доме, напоминают в компании.

На сайте Единого оператора га
зификации указано, что если сети 
подведены до границы земельного 
участка, то подключение дома прово
дится за 30 дней; если сеть необходи
мо вести на расстояние 30 м — то 100 
дней, и один год — если необходимо 
проложить газопровод длиной 500 м.

Впрочем, заявленные темпы под
ключения можно считать успешны
ми. Бывший гендиректор ГГП Нико
лай Благов вспоминает, что, когда он 
руководил компанией, в год подклю
чались 2–3 тыс. домохозяйств, в один 
из годов был рекорд — 4,5 тыс. под
ключений. В то же время бывший ви
цепремьер края Антон Удальев гово
рит, что после 2017 года в Пермском 
крае вышли на уровень 7,5 тыс. под
ключений в год.

«Проект догазификации, безу
словно, благо для сельского населе
ния. Уровень газификации Красно
камского округа очень высок. Газ дав
но пришел во все крупные сельские 
населенные пункты. Однако подклю
чение далеко не всем было по карма
ну. Сегодня у нас ажиотаж. Те, у ко
го не было финансовой возможно
сти подключиться, буквально зава
лили газовиков заявлениями. Ведь 

трубу подводят до фасада дома совер
шенно бесплатно»,— рассказал глава 
Краснокамского округа Игорь Быка
риз. В качестве примера он приводит 
село Мысы, где догазифицируют це
лые улицы.

Деньги — в трубу
У масштабной программы два источ
ника финансирования — бюджет 
и «Газпром». Затраты Пермского 
края — финансируется доведение 
трубы по земельному участку к дому. 
Как сообщили «Ъ — Ресурсы и ЖКХ» 
в краевом минЖКХ, в рамках регио
нальной программы газификации 
расходы федерального бюджета со
ставляют 116 млн руб., краевого — 
2,8 млрд руб., бюджета муниципали
тетов — 93 млн руб.

Основные расходы несет Единый 
оператор газификации — ООО «Газ
пром газификация» (ГГ). В ГГП отка
зались уточнить стоимость меропри
ятий по догазификации в Пермском 
крае. Согласно годовым отчетам ГГП 
за 2021 и 2022 годы, финансирова
ние происходит прямыми транша
ми от ГГ к пермской компании, кото
рые проходят через одобрение сове
том директоров.

Всего в 2021 году было оформле
но десять договоров на общую сумму 
8,3 млрд руб., и четыре договора в 2022 
году на общую сумму 1,8 млрд руб. Ис
ходя из этого, пермский «Газпром» дол
жен был получить на программу дога
зификации 10,6 млрд руб. По данным 
«Ъ — Ресурсы и ЖКХ», за два года ком
пания освоила более половины этой 
суммы. Согласно бухгалтерскому ба

лансу ГГП, привлеченные заемные 
средства компании за один отчетный 
период выросли с 1 млрд руб. в 2021 
году до 6,4 млрд руб. к концу 2022 го
да. А основные средства компании за 
тот же период увеличились с 11,8 млрд 
руб. до 18,3 млрд руб.

Наиболее интересный вопрос ка
сается возвращения средств. Транши 
оформляются как беспроцентный 
заем, который пермская компания 
затем должна будет вернуть. Займы 
2021 года должны быть возращены 
до конца 2023 года, займы образца 
2022 года оформлены на более дли
тельный период — до конца 2071 го
да. Таким образом, до конца 2023 го
да компания должна вернуть Едино
му оператору газификации значи
тельную сумму. В ГГП эти данные не 
комментируют.

Источник, близкий к «Газпрому», 
пояснил, что сейчас вопрос о воз
врате средств не поднимается. По 
его мнению, скорее всего возврат 
средств произойдет через аморти
зацию основных средств ГГП в та
рифе газотранспортной организа
ции. В этом случае затраты окупятся 
за 40–50 лет, и население практиче
ски не ощутит их в стоимости газа.

В минЖКХ края напомнили, что 
тарифы на газ утверждаются Феде
ральной антимонопольной служ
бой. Что касается бюджетных денег, 
то «Газпром» получает возмещение 
на догазификацию согласно предо
ставленным отчетам. «Уверен, что 
власти не дадут включить в тариф
ную составляющую расходы на дога
зификацию и, таким образом, пере
ложить их на потребителя»,— гово
рит Антон Удальев.

Подрядчики-помощники
«Газпром газораспределение Пермь» 
ведет газификацию не только соб
ственными силами, значительная 
часть работ выполняется подрядчи
ками. В госзакупках нет информа
ции о размещении подрядов ГГП в 
рамках догазификации.

Источник на рынке подрядных 
услуг отмечает, что сейчас у ГГП че
тыре основных подрядчика: перм
ские ООО «ДоминантБилдинг», ООО 
«ТГС», ООО «Спецмонтажсервис», 
ООО «Трансгаз Инжиниринг». При
чем главным исполнителем про
граммы называют ООО «Доминат
Билдинг». Согласно их данным, толь
ко в этом году подрядчик возместил 
расходы на догазификацию на сум
му 1,3 млрд руб. Его доля в програм
ме, по разным оценкам, колеблется 
от 25 до 40%.

Проблемы догазификации 
Плюсом программы стало то, что 
буквально за один год на селе в 
Пермском крае вырос уровень га
зификации сразу на 2% — с 30,9 до 
32,78%. Всего на сегодняшний день 

с жителями региона заключено свы
ше 49 тыс. договоров на догазифика
цию, а собственники 40 тыс. домо
владений уже получили эту возмож
ность.

Сколько будет продолжаться до
газификация в Прикамье, пока нея
сно. В «Газпром газораспределение 
Пермь» обладают средствами на ее 
реализацию в 2024 и 2025 годах. «Ме
роприятия по догазификации обес
печены финансированием в полном 
объеме»,— заявили в ГГП.

В правительстве Пермского края 
смотрят на более длительную перс
пективу. В минЖКХ, в частности, со
общили «Ъ — Ресурсы и ЖКХ», что до 
конца 2030 года уровень газифика
ции домовладений в муниципалите
тах Прикамья достигнет 79,4%.

По данным источника, головная 
организация рекомендовала перм
ской компании увеличить в этом го
ду число подключений к газу в рам
ках догазификации.

Увеличить темпы догазификации 
пермскому «Газпрому» мешают про
блемы с кадрами, уверен Николай 
Благов. В условиях СВО и демографи
ческих проблем за высококвалифи
цированными сварщиками идет на
стоящая охота, добавляет он. Сосед
ние регионы перекупают пермских 
сварщиков зарплатой в 100–150 тыс. 
руб. в месяц, тогда как в пермской 
компании им могут платить только 
50–60 тыс. руб. в месяц. В итоге кое
где программа пробуксовывает, счи
тает газовик.

По словам господина Благова, в 
регионе реально увеличить число 
подключений до 30 тыс. в год, но по
ка внутренних ресурсов не хватает. 
Он отмечает, что сейчас догазифика
ция обходится дороже, чем если бы 
изначально был построен газопро
вод со 100%ным подключением або
нентов. По сути, «Газпром» уже потра
тил деньги на разработку проектов, 
а теперь ему приходится делать мно
жество проектов отводов до границ 
участка. По мнению Николая Благо
ва, дешевле было бы делать это все в 
комплексе.

Антон Удальев считает основ
ной проблемой поведение буду
щих абонентов газовой сети. По
тенциальные абоненты выражали 
заинтересованность в строительст
ве газопровода, однако фактически 
не готовы нести сопутствующие за
траты. 

Эксперт напомнил, что догазифи
кация — это не 100%но бесплатная 
услуга, ведь клиент все равно несет 
расходы на приобретение газового 
оборудования внутри дома и покуп
ку плиты. Задача власти — обеспе
чить максимальными льготами при
обретение такого оборудования, со
здать все условия для его покупки по
требителями.

Вячеслав Суханов

Более 50 тыс. домовладений 
Прикамья могут попасть 
в бесплатную программу 
догазификации

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ
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Группа «Т Плюс» начала отопительный сезон-2023/2024 в 
Пермском крае. Подключение к отоплению объектов со-
циальной сферы и жилья активно идет в Краснокамском 
городском округе, Березниках, Лысьве, Перми и Чайков-
ском. Выполненная межсезонная подготовка теплосете-
вой инфраструктуры городов позволит надежно подавать 
тепло и горячую воду населению будущей зимой.

Самый ранний старт отопи-
тельного сезона в этом году 
пришелся на город Красно-
камск и поселок Майский – 
15 сентября. Соответствую-
щее постановление №530 от 
11.09.2023 г. подписал глава 
администрации Краснокам-
ского городского округа Игорь 
Быкариз.

ИнвестИцИИ 
в надежность
Пермские тепловые сети 

с апреля 2023 года обслужи-
вают теплосетевой комплекс 
поселка Майский Краснокам-
ского городского округа по 
концессии. Соглашение об 

этом заключили Пермский 
филиал ПАО «Т Плюс», адми-
нистрация Краснокамского 
городского округа и прави-
тельство Пермского края. По 
документу «Т Плюс» инвести-
рует в развитие теплоснабжа-
ющей системы Майского 200 
млн рублей. Напомним, по 
решению правительства РФ 
Краснокамский городской 
округ отнесен к ценовой зоне 
теплоснабжения. Новая мо-
дель рынка тепла вступит в 
силу с 1 ноября 2023 года и 
позволит компании вложить 
в развитие тепловой инфра-
структуры города свыше 
3 млрд рублей.

тепло городам
С 18 сентября новый ото-

пительный сезон стартовал 
в Березниках и в Лысьве. В 
центре Верхнекамья работы 
по подключению тепла нача-
ты согласно постановлению 
городской администрации 
№1476 от 13.09.2023 г. В ходе 
межсезонья Пермский филиал 
ПАО «Т Плюс» подготовил к 
зиме теплоисточник – Берез-
никовскую ТЭЦ-2, две насо-
сные станции, правобережную 
котельную и 43 блочных те-
пловых пункта. Проведены ги-
дравлические испытания для 
527 км теплосетей, по которым 
тепло и горячая вода поступа-
ют в дома березниковцев.

Также согласно постанов-
лению №2601 от 13.09.2023 г., 
принятому главой города Ни-
китой Федосеевым, 18 сен-
тября отопительный сезон 
начался в Лысьве. Летом 
энергетики «Т Плюс» провели 
профилактику 134 км тепловых 

сетей отопления и горячего 
водоснабжения. Выполнено 
ежегодное техническое об-
служивание пяти современных 
газовых котельных. Активно 
ведется строительство новых 
котельных: БМК-3 на ул. Ком-
мунаров и БМК-4 на ул. Перов-
ской.

Отопительный сезон в Чай-
ковском городском округе на-
чался 26 сентября, согласно 
постановлению местной адми-
нистрации №936 от 20.09.2023 г. 
В ходе межсезонных работ Чай-
ковские тепловые сети Перм-
ского филиала ПАО «Т Плюс» 
заменили 2 км трубопрово-
дов. Выполнена профилактика 
242 км трубопроводов.

В начале 2023 года Чай-
ковские тепловые сети Перм-
ского филиала ПАО «Т Плюс» 
заключили концессионное со-
глашение с администрацией 
Чайковского городского окру-
га. Документ действует до 31 
декабря 2040 года. По согла-

шению, энергокомпания пла-
нирует провести замену 21 км 
тепловых сетей и построить 
современную газовую котель-
ную в поселке Прикамском.

«Т Плюс» дополнительно 
вложит в развитие чайковской 
тепловой инфраструктуры свы-
ше 900 млн рублей в рамках 
перехода в ценовую зону те-
плоснабжения.

Комфорт горожан
В краевой столице подклю-

чение к теплу началось с 19 сен-
тября. Соответствующее поста-
новление №829 от 15.09.2023 г. 
подписал глава Перми Эдуард 
Соснин. С этой даты по заявке 
потребителей тепло подается в 
детские сады, школы, больни-
цы, образовательные и куль-
турные учреждения. В ходе 
подготовки к осенне-зимнему 
максимуму нагрузок энергетики 
«Т Плюс» провели профилакти-
ку более 2 тыс. км теплосетей в 
Перми, по которым тепло и го-

рячая вода поступают в жилые 
дома и на социальные объекты. 
Подготовлено оборудование 
27 малых котельных, 10 насо-
сных станций, 372 центральных 
тепловых пунктов.

В год 65-летия Пермских 
тепловых сетей была запла-
нирована перекладка 22 км 
ключевых тепломагистралей в 
Перми на ул. Баумана, Шахтер-
ской, Малкова, Кабельщиков, 
Котовского, Попова, в право-
бережной части города – на 

ул. Сивашской, Липатова, Мар-
шала Рыбалко и других.

Объемы финансирования 
обновления теплосетевой ин-
фраструктуры города ежегод-
но увеличиваются в рамках пе-
рехода Перми в ценовую зону 
теплоснабжения с примене-
нием методики альтернатив-
ной котельной. До 2035 года 
энергокомпания, по планам, 
вложит в надежность тепло-
снабжения столицы Прикамья 
28 млрд рублей.

Тепло пришло
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ресурсы и жкх

Эксперты в отрасли жилищ-
но-коммунального хозяйст-
ва, особенно в той ее сфере, 
которая зависит от исполь-
зования тепловой и электри-
ческой энергии, в последние 
годы обращают внимание на 
резервы энергосбережения 
как метода оптимизации из-
держек. Если на старте го-
сударственной кампании по 
повышению энергоэффек-
тивности российской эконо-
мики многие участники рын-
ка ЖКХ относились к мерам 
по энергосбережению как 
к «обязаловке», навязанной 
«сверху», то изменение эко-
номических условий повыси-
ло интерес к различным спо-
собам экономии затрат. Од-
ним из основных инструмен-
тов энергосбережения стал 
энергосервисный контракт.

В сентябре 2023 года правительство 
РФ утвердило госпрограмму «Энер
госбережение и повышение энерго
эффективности». По плану, она по
зволит сократить потребление энер
горесурсов на единицу продукции 
более чем на треть, сообщил пре
мьерминистр Михаил Мишустин.

Механизм энергосервиса предла
гает участнику рынка ЖКХ (муници
палитету, учреждению, компании, 
управляющей жилым домом) заклю
чить со специализированной орга
низацией договор на модернизацию 
или оснащение подведомственного 
хозяйства современными энергосбе
регающими технологиями. При этом 
затраты на внедрение этих техноло
гий несет исполнитель договора, но 
стоимость работ компенсируется не 
из бюджета заказчика, а за счет до
стигнутой экономии. Иными слова
ми, если энергосервисная органи
зация устанавливает в здании энер
госберегающие лампы, то в течение 
прописанного в контракте срока она 
получает разницу между оплатой ос
вещения до и после установки ламп. 
В этот период расходы владельца зда
ния на освещение сохраняются на 
«доэнергосберегающем» уровне, од
нако после истечения прописанного 
в контракте срока лампы остаются в 
его собственности.

По данным российской Ассоци
ации энергосервисных компаний 
(РАЭСКО), в 2021–2022 годах в це
лом по России было заключено бо
лее 1 тыс. контрактов. Пермский 
край среди всех регионов страны по 
количеству таких соглашений нахо
дится в середине списка. Для сравне
ния: если в 2021 году в лидирующем 
по количеству энергосервисных кон
трактов СанктПетербурге было за
ключено 269 контрактов, то в Перм
ском крае — только семь.

Если рассматривать количествен
ные характеристики, то преобладаю
щими видами энергосервиса являют
ся модернизация систем внутреннего 
и наружного освещения, а также уста

новка автоматизированных тепло
вых пунктов и тепловой защиты зда
ний. При этом самыми капиталоем
кими услугами были модернизация 
дизельной генерации с переходом на 
возобновляемые источники энергии.

По данным отчета РАЭСКО, одним 
из самых заметных игроков рынка 
является ООО «ЕЭСГарант». Компа
ния занимает около 15% федераль
ного рынка энергосервисных услуг в 
сегменте контрактов стоимостью ме
нее 100 млн руб. В самой компании 
отмечают, что работают в сфере энер
госервиса еще с первых лет станов
ления отрасли и реализовали за этот 
период более 1,2 тыс. контрактов, 14 
из которых — в Пермском крае.

Одним из крупных региональ
ных игроков является ПАО «Перм
энергосбыт», работающий в этой сфе
ре с 2010 года. Заместитель генераль
ного директора компании Олег Скач
ков отмечает, что за этот период бы
ло реализовано около 100 энергосер
висных контрактов. «Не ограничива
ем свою деятельность территорией 
Пермского края, но преимуществен
но, конечно, работаем в родном реги
оне»,— пояснил он.

По данным отчета РАЭСКО, основ
ная доля заказчиков — учреждения 
образования, спортивные объек
ты, культурнодосуговые организа
ции (примерно 80%), а также органи
зации, эксплуатирующие системы 
уличного освещения (15%).

Данные клиентской базы «ЕЭСГа
рант» релевантны общей статистике: 

большую часть клиентов компании 
в части энергосервиса составляют ад
министрации городов и муниципа
литетов, различные бюджетные за
казчики, такие как школы, детские 
сады, больницы и поликлиники, 
спортивные учреждения (ледовые 
арены, манежи и другие). «Работы по 
таким контрактам предполагают за
мену уличного и внутреннего осве
щения, систем отопления зданий, 
замену котельных и прочее. В числе 
клиентов также — промышленные 
предприятия разных отраслей. Для 
таких клиентов «ЕЭСГарант» модер
низирует системы цехового освеще
ния, компрессорное оборудование, 
котельные и генерационные уста
новки»,— отмечают в прессслужбе 
компании.

В Пермском крае картина схожая. 
«Среднестатистического клиента 
определить довольно сложно: мы ра
ботаем со всеми, у кого есть потреб
ность в оптимизации затрат на ресур
соснабжение, от управляющих ком
паний и объектов бюджетной сферы 
до крупных промпредприятий»,— 
рассказывает Олег Скачков.

Потенциал энергосбережения че
рез энергосервис на объектах бюд
жетной сферы, по оценкам аудито
ров, составляет от 20 до 50%. Олег 
Скачков отмечает, что верхний порог 
экономии еще выше: «Каждый про
ект уникален, доля снижения энер
гозатрат варьируется от 20 до 65% от 
первоначального объема, а срок ис
полнения — от трех до шести лет». В 
«ЕЭСГарант» подчеркивают, что ве
личина экономии электрической 
энергии, используемой для наруж
ного и внутреннего освещения, при 
установке современных светодиод

ных светильников достигает 75%. 
«По тепловой энергии средний раз
мер экономии составляет 20–22%, а в 
отдельных случаях доходит и до 30% 
в год. Средний срок действия кон
трактов — шестьсемь лет»,— поясня
ют в компании.

Будет исполнено
Несмотря на очевидные преимуще
ства, развитию системы энергосер
виса препятствует ряд негативных 
факторов. В 2023 году специалисты 
Российского энергетического агент
ства (РЭА) Минэнерго России совмес
тно с РАЭСКО подготовили обзор су
дебной практики в области энерго
сервиса и энергосбережения за 2021 
год. В основном рассматриваемые 
иски были связаны с требованиями 
энергосервисных компаний о взы
скании задолженности по контрак
там, о признании незаконными ре
шений и предписаний антимоно
польных органов, о взыскании за
долженности по договору подряда, о 
признании недействительными ре
зультатов торгов.

Авторы обзора отметили, что из 
заключенных в 2021 году 989 энер
госервисных контрактов досрочно 
было расторгнуто 4,9%. Олег Скачков 
уточняет, что негатив в сфере энерго
сервиса обычно связан с недопони
манием клиентом особенностей ре
ализации и исполнения энергосер
висного контракта. «Но это единич
ные ситуации, они урегулируются 
после переговоров и разъяснений — 
в этом заинтересованы как мы, так и 
заказчики. Какихто вопиющих слу
чаев неисполнения заказчиком обя
зательств в нашей практике не бы
ло»,— уточняет он.

По данным РЭА, наибольшее коли
чество судебных споров между сторо
нами энергосервисных контрактов 
возникло относительно выполнения 
обязательств. При этом в 37 судеб
ных спорах в качестве истца высту
пали энергосервисные компании, в 
13 — заказчик работ. По словам эк
спертов, несоблюдение условий кон
трактов возникает в части исполне
ния мер по экономии ресурсов заказ
чиком, из которой складывается при
быль энергосервисной организации. 
Ответные претензии касаются невоз
можности исполнения мер эконо
мии по причине неисправности при
боров учета или поломок энергосбе
регающего оборудования, которые 
не устраняются своевременно.

Впрочем, в энергосервисных ор
ганизациях отмечают, что при пра
вильно заключенном договоре вза
имные претензии практически 
исключены. «Все эти вопросы жест
ко регламентируются базовым нор
мативным актом — ФЗ261,— гово
рит Олег Скачков.— Порядок рас
чета выплат закрепляется в догово
ре. Если есть приборы учета, то объ
ем этот определяется по приборам, 
если нет — то расчетным методом и 
выплаты фиксированы. Закон также 
регламентирует ответственность за
казчика и исполнителя в части об
служивания оборудования, эксплуа
тации зданий и так далее».

В «ЕЭСГарант» отмечают, что воз
можных негативных моментов уда
ется избежать еще на этапе оценки 
проекта, когда компания анализи
рует риски с финансовоэкономиче
ских, юридических и технических 
сторон. В части поставщиков и про
изводителей оборудования также 

производится тщательный отбор в 
рамках действующего законодатель
ства. «Любой энергосервисный кон
тракт содержит условия о способе 
расчета достигаемой экономии: по 
приборам учета либо расчетноизме
рительным способом согласно мето
дике, утвержденной Минэнерго РФ. 
Способ расчета зависит от конкрет
ной ситуации у заказчика до заклю
чения контракта. Контрактом преду
смотрены четкие обязательства за
казчика о размере и сроках оплаты 
достигаемой экономии, а также от
ветственность за нарушение этих 
обязательств. Кроме того, как пра
вило, в обязанности заказчика вхо
дит надлежащее содержание и об
служивание своего объекта, на кото
ром устанавливалось новое оборудо
вание, а также самого оборудования. 
В достижении экономии и эффекта 
от энергосервисного контракта всег
да заинтересованы обе стороны»,— 
подчеркивают в компании.

Отдельные эксперты упоминают, 
что проблемой является то, что энер
госервисные договоры мало распро
странены в многоквартирных домах, 
так как подрядчик должен подписать 
договор с каждым собственником. 
«Это зачастую делает энергосервис 
просто невозможным», — утвержда
ют эксперты РЭА. В Госдуме РФ нахо
дится законопроект, авторы которо
го предлагают заключать энергосер
висный договор по решению обще
го собрания собственников дома. Его 
рассмотрение в решающем чтении 
запланировано на осень 2023 года.

Резервы для экономии
По данным РАЭСКО, если с 2010 по 
2021 год количество энергосерви
сных контрактов в России стабильно 
росло, то в 2022 году их число упало 
по отношению к аналогичному пе
риоду 2021 года почти вдвое. «Исхо
дя из нашего опыта, количество энер
госервисных контрактов снижается 
по трем причинам: самые выгодные 
в части экономии контракты уже вы
полнены, растут цены на оборудо
вание и стоимость привлечения де
нежных средств. Но главным сдержи
вающим моментом остается фактор 
неэкономический, когда потенци
альный клиент отказывается от кон
тракта по причине „зачем чтото де
лать и менять, и так все работает“. Ка
залось бы, этот тезис опровергнут ты
сячами позитивных примеров энер
госервисов по всей России, но, тем не 
менее, до конца изжить его не удает
ся»,— говорит Олег Скачков.

И всетаки участники рынка со
храняют оптимизм. «Вопросы энер
госбережения и повышения энер
гоэффективности актуальны сейчас 
и сохранят свою значимость в буду
щем. Энергосервис — действенный 
механизм, который помогает ре
шить вопрос модернизации обору
дования, не требуя от заказчика вло
жений „здесь и сейчас“. При этом рас
чет с энергосервисной компанией ве
дется на протяжении всего контрак
та»,— подчеркивают в «ЕЭСГарант».

Дмитрий Астахов

Энергичный сервис
— теория и практика —

Экономия электроэнергии 
при установке современных 
светодиодных светильников 
достигает 75%
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15 сентября на один из главных объектов жизнеобеспе-
чения города – Чусовские очистные сооружения (ЧОС) 
совершила рабочую поездку группа депутатов Перм-
ской городской думы и представителей администрации 
г. Перми. Ключевой объект системы водоснабжения 
г. Перми, который снабжает питьевой водой 99% пермя-
ков, находится в ведении компании «НОВОГОР-Прика-
мье». Многие из действующих депутатов впервые побы-
вали на головных сооружениях водоподготовки. Часть 
пермских законодателей уже бывали на ЧОС несколько 
лет назад, и теперь своими глазами увидели результат 
реконструкции ЧОС.

процесс очИстКИ 
своИмИ глазамИ
Экскурсию по основным 

объектам сооружений провел 
начальник ЧОС Александр Хо-
руженко. Он рассказал о техно-
логической цепочке производ-
ства питьевой воды, начиная 
от забора из реки до подачи 
ее в городскую сеть, и о тех 
мероприятиях, которые провел 
«НОВОГОР» с 2005 года. Пред-

ставители законодательной и 
исполнительной власти спу-
стились на глубину 22 метра, 
это примерно семь этажей, где 
работают насосы 1-го подъе-
ма, перекачивающие воду из 
реки на сооружения водопод-
готовки, увидели осветлители 
и фильтры, ознакомились с 
работой станции повторного 
использования промывных и 
технологических вод.

Главный управляющий 
директор ООО «НОВОГОР-
Прикамье» Сергей Касаткин 
напомнил гостям, что с 2005 
года в реконструкцию и мо-
дернизацию ЧОС компания ин-
вестировала 1,08 млрд рублей. 
В период с 2005 по 2013 год 
проведены мероприятия на 
действующих сооружениях по 
внедрению хлор-аммонизации 
воды, реконструкция 1-го бло-
ка осветлителей коридорного 
типа в осветлители-рецирку-
ляторы, модернизация 1-го 
блока скорых фильтров.

В 2009 году началась 
реализация регионально-
го инвестиционного проек-
та «Реконструкция системы 
водоснабжения г. Перми» 
с финансированием из трех 
источников: инвестиций ООО 
«НОВОГОР-Прикамье», а так-
же из федерального и город-
ского бюджетов. Общая сто-
имость проекта – около 1,12 
млрд рублей. За счет средств 
«НОВОГОРа» – 407 млн руб-
лей – были построены два 
резервуара чистой воды объ-
емом по 10 тыс. кубометров 
каждый, приобретены четыре 
насосных агрегата для новой 
насосной станции, реконстру-
ированы четыре оголовка на-
сосной станции 1-го подъема. 
Оголовки смонтировали в 300 
метрах от левого берега, для 
того чтобы отсечь от посту-
пления на фильтровальную 
станцию жесткую, «плотную» 
воду реки Сылвы. Оголовки 
новой насосной станции окру-

жают ограждающие барьеры 
высотой 8 метров. В результа-
те вода к оголовкам поступа-
ет сверху, менее плотная и не 
жесткая.

реКонструКцИя 
в партнерстве
С 2014 года, уже в рамках 

концессионного соглашения, 
«НОВОГОР» завершал рекон-
струкцию насосной станции 
1-го подъема (3-я очередь), 
начатую администрацией 
г. Перми. Как подчеркнул Сер-
гей Касаткин, реконструкция 
насосной станции 1-го подъ-
ема на площадке ЧОС стала 
примером государственно-
частного партнерства. В ходе 
реконструкции производи-
тельность станции увеличили 
до 400 тыс. кубометров в сут-
ки, а также повысили эксплуа-
тационную и технологическую 
надежность и барьерную роль 
водозаборных сооружений. 
Насосная станция 1-го подъ-
ема ЧОС была запущена в 
работу в 2020 году. После ее 
запуска вода из реки Чусовой 
подается не только в Пермь, но 
и в Краснокамск. Увеличение 
мощности Чусовского водоза-
бора позволило в июне 2022 
года вывести из эксплуатации 
Большекамский водозабор и 
всем потребителям г. Перми 
подавать воду с ЧОС.

ЭКологИя – 
в прИорИтете
Один из важнейших и фи-

нансовоемких проектов, кото-

рый реализовал «НОВОГОР» 
также в рамках концессион-
ных обязательств, – станция 
повторного использования 
промывных и технологических 
вод ЧОС с созданием сооруже-
ний осветления и механиче-
ским обезвоживанием. В связи 
с изменениями в законода-
тельстве и полным запретом на 
сброс неочищенных сточных 
вод на ЧОС реализован проект 
по вторичному использованию 
промывной воды фильтров и 
обезвоживанию осадка от во-
доподготовки.

Проектом предусмотрен 
сбор промывных вод филь-
тров, а также прочих стоков 
аналогичного качества на 
станцию повторного использо-
вания воды через песколовки 
в самотечном режиме. Затем 
сточные воды перекачивают-
ся в резервуар-усреднитель 
промывных вод, где происхо-
дит усреднение промывных 
вод по качеству и количест-
ву. Усредненные промывные 
воды насосами в постоянном 
режиме перекачиваются на 
осветлитель и возвращаются в 
технологический процесс под-
готовки питьевой воды. Далее 
промывные воды фильтруются 
совместно с речной водой и 
поступают в резервуары чи-
стой воды.

Осадок от продувки освет-
лителей в самотечном режиме 
собирается в резервуары осад-
ков, где предусмотрена систе-
ма гидравлического взмучи-
вания. Усредненные осадки 

осветлителей подаются для 
обезвоживания на центри-
фугах, после обезвоживания 
осадок вывозится на полигон 
ТБО. Прочие сточные воды, 
не подлежащие по качеству 
возврату в технологический 
процесс подготовки питьевой 
воды, перекачиваются в систе-
му хозбытовой канализации. 
Затраты на проект составили 
более 354 млн рублей. В ре-
зультате его внедрения сброс 
неочищенных сточных вод в 
водоем прекращен.

После осмотра всего ком-
плекса Чусовских очистных 
сооружений гости задали 
интересующие их вопросы и 

обсудили возможности вза-
имодействия с компанией по 
разным направлениям, в том 
числе взаимоотношениям с 
жителями города по вопросам 
качества воды. Председатель 
Пермской гордумы Дмитрий 
Малютин подчеркнул, что тема 
выполнения концессионных 
соглашений является приори-
тетной для городских властей, 
поэтому подобные выезды на 
предприятия жизнеобеспе-
чения необходимы. По его 
словам, депутатский корпус 
убедился, что «НОВОГОР-При-
камье» выполняет обязатель-
ства, прописанные в концесси-
онном соглашении.

Чусовской водозабор глазами пермских депутатов

СПРАВКА
Чусовские очистные сооружения введены в эксплуатацию в 1970 
году. До 2022 года ЧОС поставляли в г. Пермь 70–80% питьевой 
воды. Сейчас ЧОС снабжают 99% потребителей Перми (в Новые 
Ляды питьевая вода поставляется с водозабора, который там же и 
расположен). Проектная производительность Чусовских очистных 
сооружений – 375 тыс. кубометров в сутки. Фактическая произво-
дительность – 240 тыс. кубометров в сутки.
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Под собственной крышей
Высокие темпы индивиду-
ального жилищного строи-
тельства и неожиданно его 
высокая доля в структуре за-
стройки территорий круп-
нейших российских агло-
мераций — свидетельство 
устойчивого интереса росси-
ян к таким объектам. Собст-
венные дома по-прежнему 
менее доступный вариант, 
чем привычная городская 
квартира, но решившие сме-
нить формат проживания на-
ходят в них свои плюсы.

Вес индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) на рынке не
движимости в последние годы замет
но вырос. Например, если по итогам 
2016 года на него приходилось 39,6% 
от общего объема ввода жилья в Рос
сии, то в 2022м — уже 55,7%. В янва
ре — июле 2023го объем ввода ИЖС 
составил уже 35,3 млн кв. м, превы
сив на 43% аналогичный показатель 
в сегменте многоквартирных домов 
(24,7 млн кв. м), следует из данных 
«Наш.Дом.РФ».

Согласно результатам недавнего 
исследования фонда «Институт эко
номики города» (ИЭГ), в 17 крупней
ших городских агломерациях Рос
сии индивидуальная и малоэтажная 
(до четырех этажей) застройка сей
час занимает от 1,4% до 11,9% террито
рий. Наименее значительный пока
затель — в агломерации Владивосто
ка, наиболее впечатляющий — в Че
лябинске. Во многих локациях по
добные дома формируют заметную 
долю в общем жилом фонде. Напри
мер, в агломерации РостованаДону 
этот показатель достигает 42,7%, Вол
гограда — 36,2%, Краснодара — 33,7%.

В Москве, по подсчетам ИЭГ, на до
лю малоэтажного и индивидуально
го жилья приходится 2,3% от общего 
объема жилого фонда. Вицепрези
дент фонда ИЭГ Татьяна Полиди счи
тает само сохранение высокой доли 
малоэтажной застройки в централь
ных и серединных зонах крупней
ших городов свидетельством устой
чивого интереса населения к форма
ту. «Он сохраняется, несмотря на то 
что последние 15 лет на этих терри
ториях активно шла многоэтажная 
застройка»,— замечает эксперт.

Наследие пандемии
Участники рынка определяют инте
рес к сегменту ИЖС в России как рас
тущий. Поворотным моментом здесь 
стала пандемия COVID19, когда мно
гие жители мегаполисов пробовали 
переехать за город. В 2020–2021 годах 
это спровоцировало ажиотажный 
спрос на подобную недвижимость, 
который, впрочем, в дальнейшем 
немного угас. Однако владелец ком
пании «Дом Лазовского» Максим Ла
зовский считает, что после пандемии 
количество постоянных загородных 
жителей действительно заметно уве
личилось.

Президент Федерации ИЖС Ра
миль Усманов предполагает, что по
влиять на покупателей могли меры 
господдержки, в частности распро
странение программ льготного кре
дитования. Директор агентства «Эта
жи» Ильдар Хусаинов говорит как о 
появлении на рынке интересных 
для покупки вариантов, так и о нали
чии перед глазами позитивных при
меров. «Сейчас люди по опыту своих 
друзей и знакомых, переехавших в 
собственные дома, видят, что жизнь 
там может быть комфортнее, чем в 
квартире»,— рассуждает он.

Основатель компании Nordhus 
Александр Петров говорит об изме
нении приоритетов части клиентов, 
хотя территорий под ИЖС с развитой 
инфраструктурой за последние не
сколько лет заметно больше не стало. 
Аудитория загородной жизни моло
деет. Директор офиса продаж вторич
ной недвижимости агентства Esta
Tet Юлия Дымова отмечает, что если 
раньше ИЖС предпочитали преиму
щественно покупатели в возрасте от 
40 лет, то теперь есть клиенты и от 
20 лет. Управляющий директор ком
пании «Самолет Дом» Иван Виногра
дов уточняет, что средний возраст по
купателей домов — 37 лет.

Критерии отбора
Основной вопрос для решивших пе
ребраться за город — наличие ком
фортных условий. Господин Вино
градов поясняет, что для половины 
клиентов определяющие критерии 
проекта — наличие собственной со
циальной, рекреационной и другой 

инфраструктуры, а также централь
ных коммуникаций. По мнению гос
подина Усманова, чаще всего форма
том собственного дома интересуются 
семьи с детьми.

Максим Лазовский считает, что, 
выбирая место для ИЖС в Москов
ском регионе, молодые пары ориен
тируются на локации, удаленные не 
более чем на 10 км от столицы. При
оритетом пользуются запад и югоза
пад. Люди постарше, по словам Иль
дара Хусаинова, чаще готовы прио
брести дом в более отдаленной ло
кации, обращая внимание не только 
на доступность и коммуникации, но 
и на наличие рядом лесного масси
ва или водоема. Юлия Дымова счита
ет, что решившие перебраться в соб
ственный дом жители столицы чаще 
рассматривают в первую очередь Но
вую Москву изза стремительно раз
вивающейся там социальной и тран
спортной инфраструктуры.

Цена вопроса
Проблемой ИЖС остается сравни
тельно низкая доступность. По под
счетам ИЭГ, коэффициент доступно
сти жилья (период, за который сред
нее домохозяйство из трех человек 
может накопить на объект недвижи

мости, откладывая все доходы) для 
индивидуальных домов в крупней
ших агломерациях составляет 5,3–
5,6 года в зависимости от зоны рас
положения, для квартиры — 4 года. 
Разница — около 30%, и она не в поль
зу собственного дома.

Максим Лазовский оценивает 
средний бюджет строительства дома 
в Московском регионе в 14 млн руб. 
без учета цены участка. Александр 
Петров приводит похожую оценку: 
дом площадью 120 кв. м с отделкой 
без участка обойдется в 13–15 млн 
руб., с участком — в 18–20 млн руб. 
«Нередко застройщики в сегменте 
индивидуального жилищного стро
ительства стараются укладывать
ся в бюджет, соответствующий стои
мости однодвухкомнатной кварти
ры»,— говорит Ильдар Хусаинов.

Рамиль Усманов справедливо об
ращает внимание на то, что в пере
счете на 1 кв. м площади стоимость 
ИЖС вне зависимости от региона бу
дет вдвое ниже аналогичного пока
зателя для квартиры. Правда, в слу
чае с собственным домом нужно учи
тывать еще стоимость благоустрой
ства территории, оговаривается он. 
Зато Александр Петров уверен, что 
пространство в доме всегда можно 

использовать рациональнее, чем в 
квартире. «Здесь окна могут выхо
дить на четыре различные стороны, 
а у квартиры — максимум на две»,— 
говорит он.

Системная перестройка
Увеличивающийся интерес насе
ления закономерно способствовал 
более активному выходу в сегмент 
ИЖС системных девелоперов. «Ко
личество застройщиков, готовых к 
комплексному освоению террито
рий, растет»,— замечает Ильдар Ху
саинов. Хотя далеко не всегда рабо
та в этом сегменте для бизнеса ока
зывается простой. Иван Виноградов 
поясняет, что у девелоперских проек
тов по возведению индивидуально
го жилья много дополнительных рас
ходов. Требуются инвестиции в стро
ительство инженерных сетей, голов
ных сооружений и инфраструктур
ных объектов, обширной улично
дорожной сети, поселковое благо
устройство, перечисляет он.

Это сказывается на экономике та
ких проектов. Рамиль Усманов пред
полагает, что маржинальность в про
ектах ИЖС около 30% — заметно 
меньше, чем в случае с многоквартир
ными домами. Максим Лазовский за

мечает, что в некоторых случаях пока
затель может быть и ниже 10%. Впро
чем, Александр Петров не исключает, 
что в дальнейшем маржинальность 
девелоперских проектов за городом 
будет расти, ведь многие застройщи
ки вышли на этот рынок не так дав
но и пока скорее нарабатывают опыт. 
«Каждый новый проект они будут де
лать все рациональнее, повышая эф
фективность»,— говорит он.

На перспективу ИЖС и малоэтаж
ных домов в целом, по мнению Та
тьяны Полиди, будут оказывать вли
яние два разнонаправленных фак
тора. «С одной стороны, мы видим 
реализацию мер господдержки в 
этом направлении, что может спо
собствовать повышению доступно
сти индивидуального жилья, сти
мулируя людей его строить и при
обретать»,— рассуждает она.— Но 
с другой стороны, отсутствие внят
ной градостроительной политики 
по созданию инфраструктуры и раз
витию территорий, которые уже за
няты ИЖС, безусловно сдерживает 
этот тренд».

Непросто зачастую даже купить 
собственный дом. Объем предложе
ния комфортного загородного жилья 
для широкого круга покупателей, по 
мнению Юлии Дымовой, все еще 
остается недостаточным для более 
выраженного роста спроса. Максим 
Лазовский основной проблемой счи
тает неразвитость инфраструктуры: 
многие локации нуждаются в шко
лах, поликлиниках, дополнитель
ной транспортной инфраструктуре.

А Рамиль Усманов полагает, что 
потенциальный спрос зачастую 
сдерживается наличием в сегменте 
недобросовестных участников рын
ка, подрывающих доверие клиентов 
к сегменту в целом. Иван Виногра
дов замечает, что многие проекты на 
рынке сейчас действительно не обла
дают необходимыми качественны
ми характеристиками. Дома могут 
строиться на территориях бывших 
СНТ, с неверно оформленными доку
ментами, не иметь достаточной ин
фраструктуры, возводиться по уста
ревшим проектам, уточняет он. «По
лучить ипотеку на подобные проек
ты зачастую нельзя, а у покупателей 
формируется неверное восприятие 
ИЖС как чегото сложного и дорого
го»,— объясняет эксперт.

Александра Мерцалова

— недвижимость —
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Жизнь в собственном доме 
становится все более популярной 

среди жителей больших городов
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В Перми подрядчики готовятся перейти на режим зим-
него содержания улиц – как правило, в столице Прика-
мья это происходит уже в октябре. В прошлом году в 
краевом центре наблюдались сильные снегопады, суще-
ственно затруднившие уборку дорог и дворов. Успеш-
ный опыт решения данной проблемы сегодня есть в 
Санкт-Петербурге, где власти забрали внутрикварталь-
ную уборку под свой контроль, а местное предприятие 
«Митракс» предоставило эффективную снегоуборочную 
технику. Сегодня компания «Митракс» поставляет свои 
машины во многие города РФ и готова начать сотрудни-
чество с пермскими коммунальными службами.

Из-за продолжительных и 
снежных зим в Перми уделяет-
ся большое внимание зимнему 
содержанию дорог. Несмотря 
на это, мощностей для уборки 
не всегда хватает, и во время 
сильных снегопадов в горо-
де возникает транспортный 
коллапс. Кроме того, жители 
регулярно жалуются на нека-
чественную уборку тротуаров, 
дворов, парковок, «карма-
нов» у автобусных остановок. 
В целях улучшения ситуации 
прошлой зимой была прове-
дена реформа: центральные 
улицы теперь обслуживает 
дорожно-эксплуатационная 
служба КГБУ «Управление 
автомобильных дорог и тран-
спорта», подведомственного 
минтрансу региона, а уборку 
на периферии продолжают 
осуществлять частные под-
рядные организации.

Аналогичную реформу ми-
нувшей зимой провели влас-
ти Санкт-Петербурга. Ранее 
там наблюдались похожие 
проблемы с уборкой снега: 
у подрядчиков не хватало 
техники и кадров, чтобы ка-
чественно и своевременно 
чистить внутриквартальные 
зоны. Тогда город забрал эту 
сферу под свой контроль. На 
проведение реформы из го-
родского бюджета было вы-
делено 15 млрд руб. На эти 
деньги был увеличен фонд 
оплаты труда рабочих, а так-
же закуплено почти 1,2 тыс. 
единиц техники. В этом году 
планируется приобрести еще 
1 тыс. машин.

Более ста единиц техники 
коммунальные службы Санкт-
Петербурга закупили у мест-
ного производителя – завода 
«Митракс». Предприятие осно-
вано в 2015 году и к настоя-
щему моменту стало лидером 
Северо-Западного федераль-
ного округа по производству 
многофункциональных машин. 
Производительность завода 
ежегодно растет, в 2022 году 
с его конвейеров сошло 250 
единиц техники.

«Митракс» выпускает две 
модели мини-погрузчиков: 
компактный «Митракс МП 
635», а также удлиненный и 
более высокий «Митракс МП 
749». Машины идеальны для 
коммунальных работ в любой 
сезон – более 50 видов подхо-
дящего к ним навесного обо-
рудования позволяют ухажи-
вать за городскими улицами 
и общественными простран-
ствами как в зимний, так и в 
летний период, минимизируя 
время простоя техники. Одна 
коммунальная машина «Ми-
тракс» может обслуживать 
14 млн. кв. м ежегодно и спо-
собна заменить 20 дворников. 
При необходимости мини-по-
грузчики «Митракс» можно 
также задействовать для стро-
ительных и сельскохозяйст-
венных работ.

Главным преимуществом 
мини-погрузчиков «Митракс» 
является высокая маневрен-
ность. Благодаря тому что 
размер машин в ширину со-
ставляет чуть более метра, они 
без труда могут осуществлять 

механизированную уборку в 
узких местах, где не может 
пройти ни одна другая про-
фессиональная коммунальная 
техника. За счет полностью 
стеклянной двери водитель, 
находясь в кабине, легко мо-
жет видеть колеса автомоби-
лей, урны, основания фонарей, 
а значит, вплотную подъез-
жать к ним и делать уборку бо-
лее тщательно.

Несмотря на компактные 
размеры, машины облада-
ют большой выносливостью 
и могут поднимать до 1,5 т 
груза, в том числе снега, а 
выдвигающаяся на три метра 
стрела с самовыравниваю-
щимся механизмом позволяет 
грузить снег даже в КАМАЗы 
с увеличенными бортами. Для 
управления стрелой и наве-
сным оборудованием исполь-
зуется система ISO, которая в 
настоящее время становится 
современным стандартом для 
всех погрузочных машин в от-
расли. Многофункциональный 
эргономический джойстик под 
правую руку делает управле-
ние легким и интуитивным. 
Среди другой коммунальной 
техники машины «Митракс» 
выделяет также шарнирно-со-
члененная схема поворота. За 
счет этого выпускаемые ком-
панией мини-погрузчики, в 
отличие от более распростра-
ненной техники с бортовым 
поворотом, можно использо-
вать на деликатных поверхно-
стях, таких как газоны.

С обслуживанием техники 
«Митракс» проблем не возник-
нет, так как она на 85% соби-
рается из отечественных дета-
лей. Гидравлические моторы 
поставляются по параллельно-
му импорту, а дизельные дви-
гатели заказывают в Минске.

В ближайшее время мо-
дельный ряд компании попол-
нится новым образцом – боль-
шой коммунальной машиной 
«Митракс МП 1100». Это мно-
гофункциональный погрузчик, 
предназначенный для работ 
на больших пространствах, 
например на городских маги-

стралях. «Митракс МП 1100» 
отличается улучшенной ста-
бильностью и грузоподъемно-
стью благодаря увеличенному 
расстоянию между осями, что 
позволяет успешно справлять-
ся с различными нагрузками. 
Технически он соответствует 
иностранным аналогам этого 
класса, а в некоторых момен-
тах обладает более продвину-
тыми характеристиками и ис-
пользует более современные 
решения. При этом стоимость 
машины в два раза ниже, чем 
у подобной зарубежной тех-
ники. Сейчас модель проходит 
производственные испытания 
и готовится к серийному вы-
пуску.

Машины «Митракс» можно 
приобрести как напрямую, так 
и в рамках государственных 

закупок. Компания участвует 
в тендерах, которые прово-
дятся по федеральным зако-
нам 44-ФЗ и 223-ФЗ. Технику 
можно также взять в лизинг, 
что позволяет распределить 
финансовую нагрузку.

Коммунальные машины 
санкт-петербургского про-
изводства сегодня активно 
приобретают другие регионы. 
Мини-погрузчики «Митракс» 
можно увидеть на улицах Мо-
сквы, Калининграда, Красно-
дара, Геленджика, Екатерин-
бурга, Челябинска и других 
городов страны, а также за 
пределами России – в Казах-
стане.

Компания готова поста-
вить свои машины и в Пермь. 
Руководитель отдела продаж 
«Митракс» Олеся Смыслова 

отмечает, что техника пред-
приятия хорошо подходит для 
работы в уральском климате. 
«Уральский климат подразу-
мевает большое количество 
снега. В каждом колесе машин 
«Митракс» установлены мощ-
ные гидромоторы, которые 
реализуют высокий крутящий 
момент, что дает возможность 
уборки большого наста снега и 
высоких сугробов. С помощью 
имеющейся в комплектации 
телескопической стрелы снег 
или мусор можно загрузить в 
самосвал и вывезти за преде-
лы города. Для комфортной 
работы механизатора в холод-
ную погоду в кабине установ-
лена двухзонная печка, а для 
помощи в прогреве системы 
гидравлики и запуске машины 
устанавливается предпуско-

вой подогреватель», – говорит 
Олеся Смыслова.

Она подчеркивает также, что 
мини-погрузчики предусмотре-
ны для всесезонного исполь-
зования, а значит, пермские 
подрядчики и коммунальные 
службы могут прибегать к их 
помощи и летом. «Большой 
выбор навесного оборудования 
позволяет использовать одну 
машину для широкого спектра 
работ. Помимо уборки улиц 
зимой, с помощью мини-по-
грузчиков «Митракс» можно со-
бирать и грузить мусор, стричь 
газон, убирать листву, косить 
бурьян и борщевик, мыть до-
роги и фасады, формировать 
тротуарные дорожки, рыть 
траншеи, бурить лунки и многое 
другое», – рассказывает пред-
ставитель компании «Митракс».

На чистоту
Компания «митракс» предлагает мощную, компактную, универсальную коммунальную технику
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ресурсы и жкх

С 2018 года доля жителей 
Пермского края, которым 
доступна качественная пи-
тьевая вода, выросла с 89,4 
до 95,84%. Эти показате-
ли стали результатом феде-
ральной программы «Чистая 
вода». На проект было вы-
делено более 2,3 млрд руб., 
что позволило модернизи-
ровать систему водоснабже-
ния. Однако эксперты отме-
чают, что пока удалось ре-
шить не все проблемы: в ре-
гионе остаются проблемные 
территории, а на качество 
воды также влияет изношен-
ность самих сетей.

Федеральный проект «Чистая вода» 
входит в нацпроект «Жилье и город
ская среда». Он направлен на повы
шение качества воды для жителей 
России. В рамках проекта осуществ
ляется модернизация систем водо
снабжения. В Пермском крае проект 
«Чистая вода» реализуется с 2019 го
да и рассчитан до 2024 года. Согласно 
паспорту проекта, к началу действия 
программы, по итогам 2019 года, до
ля источников централизованно
го водоснабжения, отвечающих са
нитарноэпидемиологическим тре
бованиям, составляла 89,4%. В соот
ветствии с планом, к концу 2024 го
да этот показатель должен был выра
сти до 93,1%. Однако уже по итогам 
прошлого года доля населения края, 
обеспеченного качественной питье
вой водой, составила 95,84%. Такие 
данные „Ъ — Ресурсы и ЖКХ“ сооб
щили в управлении Роспотребнадзо
ра по Пермскому краю, которое осу
ществляет мониторинг качества во
ды в регионе.

В управлении рассказали, что по 
поручению ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Пермском крае» 
проводятся исследования качества 
питьевой воды в рамках социально
гигиенического мониторинга и при 
осуществлении контрольнонадзор
ных мероприятий. Ежегодно иссле
дуется примерно 16 тыс. проб питье
вой воды. При этом в ведомстве отме
чают улучшение качества воды.

Так, по результатам 2022 года, 
удельный вес проб питьевой воды, 
не отвечающих гигиеническим нор
мативам, составил 3,9% по санитар
нохимическим и 1,9% по микробио
логическим показателям. В этом го
ду данный показатель составил 3,2% 
и 1,3% соответственно. Наибольший 
удельный вес «нестандартных» проб 
воды по санитарнохимическим по
казателям с превышением средне
краевого уровня отмечен в Чусов
ском, Пермском, Суксунском, Ор
динском, Кишертском, Частинском, 
Ильинском, Кунгурском, Березов
ском районах, а также в городах: 
Нытва, Краснокамск, Губаха, Гремя
чинск, Чайковский.

Превышение среднекраевого по
казателя по микробиологическим 
критериям отмечено в Кунгурском, 

Кишертском, Октябрьском, Суксун
ском, Кудинском, Большесоснов
ском, Частинском, Осинском, Уин
ском, Березовском, Бардымском рай
онах, в Гремячинске, Горнозаводске, 
Краснокамске и Губахе, сообщили в 
управлении Роспотребнадзора.

Как рассказали в ведомстве, в 
этом году увеличено количество про
верок в отношении субъектов, снаб
жающих население питьевой водой. 
Если в прошлом году управление вы
явило 416 нарушений по результа
том проверок, то в 2023 году эта циф
ра выросла почти вдвое — до 736 вы
явленных нарушений. Сумма штра
фов в прошлом году составила 801 
тыс. руб., а в этом — 1592 тыс. руб.

По воде писано
Краевые власти в течение последних 
четырех лет ведут активную работу 
по строительству и модернизации 
систем водоснабжения в муниципа
литетах. В министерстве ЖКХ уточни
ли, что в программу реализации фе
дерального проекта «Чистая вода» на 
2019–2024 годы вошло девять меро
приятий по модернизации объектов. 
«В общей сложности за указанный пе
риод будет направлено из бюджетов 
разного уровня 2,3 млрд руб. За счет 
средств федерального бюджета — 
около 2,2 млрд руб.»,— рассказали 
в минЖКХ.

На данный момент в рамках про
граммы уже реализовано шесть про
ектов. Мероприятия по реконструк
ции систем водоснабжения выпол
нены в Лысьве, Краснокамске, Осе, 
в Мотовилихинском районе Перми, 
в пос. Лямино Чусовского городско
го округа, пос. Менделеево Карагай
ского округа. Благодаря федераль
ному финансированию за послед
ние годы повышено качество воды 
для более 300 тыс. человек, расска
зали в министерстве ЖКХ Пермско
го края.

Одна из наиболее проблемных 
территорий, где остро стояла про
блема качества воды — город Кра
снокамск. Ранее водоснабжение 
Краснокамска обеспечивал водоза
бор Краснокамского целлюлозно
бумажного комбината (ООО «Кама»). 
Водозаборные сооружения распола
гались на промплощадках, что не 
соответствовало требованиям сани
тарных норм и правил. Качество во
ды еще сильнее ухудшали ливневые 
и производственные сточные воды. 
Качество водоснабжения города на
чиная с 1980х годов критиковалось 
различными ведомствами, в частно
сти Рос природнадзором и прокура
турой. Кроме того, у Краснокамска 
отсутствовала резервная схема водо
снабжения, изза чего 56тысячный 
город не раз оставался без воды. На
пример, в 2009 году в ЗАО «Промхим
Пермь» произошел разлив раствори
теля, который через очистные соо
ружения стек в Каму. В итоге водо
забор Краснокамска пришлось оста
новить, и город на несколько дней 
остался без воды. 

Рассматривалось два основных ва
рианта водоснабжения Краснокамс

ка — из подземных источников Ныт
вы и с Чусовских очистных сооруже
ний. Проблему удалось решить толь
ко два года назад — в 2021 году Кра
снокамск был запитан с Чусовского 
водозабора.

Замдиректора ООО «ПКФ «Урал
комп» Аркадий Колоколов счита
ет, что проблема доступа чистой во
ды актуальна для Краснокамска до 
сих пор. Он пояснил, что протяжен
ность водопровода от Чусовского 
водозабора до Краснокамска состав
ляет 130 км. В результате до жителей 
города вода доходит трижды хлори
рованной. «Это называется гипер
хлорирование. Я не знаю ни одного 
человека в Краснокамске, который 
бы рискнул пить воду изпод крана. 
Не зря в Краснокамске самое боль
шое количество в крае киосков по 
продаже воды»,— отметил руково
дитель. Господин Колоколов пола
гает, что намного более эффектив
но было запитать Краснокамск и 
Закамск от подземных источников 
Нытвы, где вода намного более ка
чественная.

По капле 
Как рассказали в министерстве ЖКХ 
Пермского края, в настоящее время 
продолжаются работы по модерни
зации систем водоснабжения в д. Ме
рекаи Ординского округа и в микро
районе Заозерье города Перми. В ре
зультате выполненных работ качест
венной питьевой водой уже в этом 
году будут обеспечены еще 6 тыс. жи
телей региона.

Помимо этого, в Октябрьском 
округе в поселке Щучье Озеро нача
лась реконструкция системы водо
снабжения. Реализованные меро
приятия позволят обеспечить каче
ственным водоснабжением около 
2 тыс. жителей поселка. Все работы 
планируется завершить в 2024 году.

Осенью прошлого года на про
блему качества воды в регионе обра
тил внимание уполномоченный по 
правам человека в Пермском крае. 
В докладе «О доступности жителям 
Пермского края чистой питьевой 
воды» он отметил ряд проблем, свя
занных с доступностью питьевой во
ды в регионе, по которым чаще все
го жаловались жители края. В част
ности, омбудсмен указал на случаи 
использования источников центра
лизованного питьевого водоснабже

ния, не соответствующих санитарно
эпидемиологическим требованиям; 
недостаточное обеспечение качест
венной питьевой водой потребите
лей, связанное с природными и ан
тропогенными факторами, в том чи
сле с загрязнением источников водо
снабжения, вторичным загрязнени
ем питьевой воды в сетях водоснаб
жения изза высокого износа и отсут
ствием повсеместного внедрения си
стем водоподготовки. «Несмотря на 
то что благодаря очистным соору
жениям вода на выходе из источни
ков водоснабжения в основном соот
ветствует нормативным требовани
ям, дойдя до потребителя — она под
вергается повторному загрязнению: 
увеличивается содержание железа и 
ряда других загрязнений по причи
не износа централизованной систе
мы трубопроводов подачи воды (ды
рявые, ржавые стальные трубы, кро
ме того, изнутри с хлорорганически
ми и бактериальными загрязнения
ми)»,— говорится в докладе. По дан
ным уполномоченного, объекты во
доснабжения в регионе изношены 
более чем наполовину, что негатив
но сказывается на качестве воды.

Бывший зампред краевого прави
тельства Антон Удальев, курировав

ший ЖКХ, пояснил, что программа 
«Чистая вода» предусматривает ре
конструкцию именно водозабора 
и очистных сооружений. При этом 
проект является капиталоемким. Во
плотить его без федерального софи
нансирования и обеспечить чистой 
водой всех жителей края было бы не
реально. Несмотря на то что состоя
ние сетей также влияет на качество 
воды, которая доходит до конечного 
потребителя, основную нагрузку не
сет именно водозабор.

«При этом запас прочности у сетей 
водоснабжения есть, и сети ремонти
руются постоянно — это бесконеч
ный процесс»,— отметил господин 
Удальев.

По словам специалиста, в регионе 
остается много проблемных терри
торий, и мерить эффективность про
граммы количеством процентов жи
телей, которым доступна чистая во
да, не совсем корректно. По словам 
Антона Удальева, обеспечить чистой 
водой крупные населенные пункты 
проще, чем отдаленные территории 
с небольшим количеством жителей. 
«Каждый последующий процент ста
новится дороже»,— считает госпо
дин Удальев.

Ирина Суханова

Чистая работа
— административный ресурс —

На конец прошлого года 94,6% 
жителей Пермского края были 
обеспечены качественной водой 
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